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L’Espérance habite la terre
Il est vrai que nous vivons des périodes très difficiles. Les conflits armés, les 
guerres, le racisme et l’antisémitisme, les familles qui ont de plus en plus de 
difficultés pour boucler les mois, sans parler des dérèglements climatiques 
qui nous ont valu des tremblements de terre, des tempêtes dans le courant 
du mois de novembre, comment garder l’espoir et l’Espérance.
Aussi, il est important de regarder autour de nous, dans le quotidien de nos 
vies. Beaucoup d’hommes et de femmes se mettent au service des autres 
comme au Secours Catholique. Ils sont les témoins vivants de tous ceux et 
celles qui croient en l’homme.
Nous allons vivre Noël, cette fête célébrée dans le monde entier. Pour les 
chrétiens c’est avant tout la fête de la Nativité du Christ. Dieu nous a envoyé 
son Fils, Jésus, qui a pris notre condition humaine et que nous célébrons avec 
des rites et des coutumes différentes les uns des autres suivant le lieu de 
notre demeure. 
En Afrique, on l’appelle l’Hôte de Noël ; Il est accueilli dans chaque maison, 
il entre dans chaque village et chaque ville et c’est avec des branches de 
palmier que l’on décore tous les espaces de vie.
En France, comme dans beaucoup de pays de notre monde occidental, ce 
sont les crèches qui trouvent place dans les églises, dans les villages parfois 
et dans les maisons. 
Toutes ces traditions sont là pour nous rappeler à tous que Noël se vit chaque 
jour, et chaque fois que nous prenons soin les uns des autres, par un geste, 
une parole, un cadeau.

Si nous avons besoin de rites et coutumes nous ne pouvons pas oublier 
que le Christ est venu pour nous relever, pour nous mettre en route. Et 
c’est bien parce que l’Espérance nous habite, que le Pape à la suite de ses 
prédécesseurs, a invité, cet été, les jeunes du monde entier pour un temps de 
rassemblement permettant, la Rencontre, l’Amitié, le Partage et la Prière : 
Les JMJ. Le Pape François s’est adressé aux jeunes en leur disant : « A vous 
jeunes qui êtes le présent et l’Avenir, « n’ayez pas peur ».
L’Espérance nous habite, elle nous fait dépasser nos peurs et nos doutes, elle 
nous ouvre un avenir.
L’Espérance c’est notre Dieu qui s’incarne pour nous apporter Amour, Paix 
et Joie !

Le comité de rédaction vous souhaite une très belle fête de Noël dans la 
paix et dans la joie !

Le Renouveau
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Pas de Noël sans sapin ! Qu’il soit naturel et qui répand dans la pièce une bonne odeur de résine 
ou artificiel ; qu’il soit grand ou petit ; vert ou blanc ; garni de boules ou de guirlandes électriques, 
de bougies ; de bonbons ou de cadeaux, vous êtes-vous jamais demandé pourquoi c’est cet 
arbre-là et non un autre qui a été choisi pour faire un arbre de Noël ?

Lorsqu’il trône au centre de la pièce, tout paré du bas au faîte d’étoiles, de cheveux d’anges, 
de lumières, il semble tellement majestueux, qu’il est bien difficile de deviner qu’il est en 
vérité le plus modeste de tous les arbres. Et c’est justement à cause de sa modestie qu’il 
a été choisi pour apporter la joie de Noël aux petits et aux grands.

Lorsque l’Enfant Jésus naquit, il eut dans le monde, une grande effervescence. 
Toutes les choses animées en eurent une joie immense. Chaque jour, des gens 
venaient de partout pour voir le petit enfant, et lui apporter d’humbles présents. 
A proximité de l’étable où il était né, se trouvaient trois arbres : un palmier, un 
olivier et un sapin. En voyant paser tous ces gens sous leurs branches, l’envie 
leur prit de donner, eux aussi, quelque chose à l’Enfant Jésus.

•Je vais prendre ma plus grande palme, dit le palmier, et je la mettrai 
près de la crèche, pour éventer doucement le Petit Enfant.

•Moi, je presserai mes olives pour oindre ses petits pieds, dit l’olivier.
•Mais moi, que puis-je donner à l’Enfant ? demanda le sapin.
•Toi ? dirent les deux autres. Mais tu n’as rien à offrir. Tes aiguilles pointues 

piqueraient le Bébé, et tes larmes sont résineuses, elles sentent et collent bien 
trop fort.

Le pauvre sapin se sentit très malheureux, et il dit avec tristesse : vous avez raison. Je n’ai rien d’assez bon 
pour être offert au Petit Enfant.

Un ange qui se tenait là tout près, immobile, entendit ce qui se passait. Il eut pitié du sapin, tellement humble et 
dépourvu d’envie, et il résolut de l’aider.

Dans le ciel, l’une après l’autre, les étoiles s’allumaient et commençaient à briller sous la voûte. L’ange alla 
demander à quelques-unes d’entre elles de descendre et de se poser sur les branches du sapin. Elles le firent 
volontiers et l’arbre se trouva tout illuminé.
De l’endroit où il était couché, le Petit Jésus pouvait voir l’arbre et ses yeux se mirent à briller devant les belles 
lumières. Le sapin s’en trouva tout réjoui.
Bien longtemps plus tard, les gens, qui ne connaissaient pas cette histoire, prirent l’habitude de faire briller 
dans chaque maison, la veille de Noël, un sapin tout garni de bougies allumées, tout pareil à celui qui avait brillé 
devant la crèche.

Et c’est ainsi que le sapin fut récompensé de son humilité. Il n’existe certainement aucun autre arbre qui éclaire 
autant de visages heureux !

Comment le SAPIN 
devint un

ARBRE DE NOËL

Tradition Orale (S/O-S/O)
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Voici décembre et le temps de Noël. Dans toutes les 
églises, mais aussi dans d’autres lieux, nous voyons, 
nous admirons des crèches. 

Le mot « crèche » signifie mangeoire. Dans son Evangile, 
Luc nous dit que Marie et Joseph, n’ayant pas trouvé de 
place à l’auberge, se réfugièrent dans une étable. Par sa 
naissance, Jésus nous parle. Dieu se fait humble, petit, 
pauvre. Jésus est né pauvre, parmi les pauvres. Dieu 
s’abaisse jusqu’à nous.
Pourtant, pour les premiers chrétiens, la fête de Noël 
n’existait pas. La seule chose importante pour eux était 
Pâques, fête de la Résurrection. 

Ce n’est qu’au IIIème siècle que certaines communautés 
chrétiennes commencent à célébrer la naissance de 
Jésus. 
Luc ne donne aucune indication de date, ni jour, ni mois, 
ni année lorsqu’il relate la naissance du Christ.

Au IVème siècle, l’Eglise fixa au 25 décembre la date de 
la naissance de Jésus. Cette date correspondait à une 
fête païenne, le soleil invincible, le moment où les jours 
commencent à rallonger : pour les chrétiens, le Christ 
est la Lumière, comme nous le dit le texte d’Isaïe, dans 
la liturgie de la nuit de Noël : « Le peuple qui marchait 
dans les ténèbres a vu se lever une grande lumière ».

Au IIIème siècle et surtout au IVème et Vème siècle, les 
représentations de cet évènement sont essentiellement 
des fresques et de bas-reliefs.

A partir du VIe siècle, on célèbre Noël pendant la nuit du 
25 décembre en l’église saint Marie Majeure à Rome.

La crèche de Greccio par Giotto (1267-1337) fresque se 
trouvant dans la basilique d’Assise et peinte vers 1290

Nous devons la première « vraie » crèche à saint 
François d’Assise. En effet, c’est à Greccio, dans la 
province de Rieti, que 3 ans avant sa mort, en 1223, 
François d’Assise demanda à un homme nommé Jean 
de préparer la première crèche. Saint Bonaventure 
nous rapporte : « Il fit préparer une crèche, apporter 
du foin et amener un bœuf et un âne au lieu… L’homme 
de Dieu se tenait debout devant la crèche, rempli de 
piété, inondé de larmes et débordant par la joie ». 

Mais, il n’y pas d’enfant ? Pas de Marie ? Pas de Joseph ? 
Ni de bergers ? Non, car ce que voulait François c’était 
« Faire mémoire de cet enfant qui est né à Bethléem 
et observer en détail, autant que possible de mes yeux 
corporels, les désagréments de ses besoins d’enfant, 
comment il était couché dans une crèche, et comment, 
à côté d’un bœuf et d’un âne, il a été posé sur le foin » 
nous dit Thomas de Celano. En effet ce que saint 
François voulait avant tout, c’est se rappeler, méditer, 
l’humilité de l’incarnation, comment ce Dieu très Haut 
et très glorieux, tout puissant d’amour, s’est abaissé 
en prenant par amour notre condition humaine dans ce 
qu’elle a de plus fragile, de plus pauvre, de plus petit. 
Et il n’était pas nécessaire d’avoir une représentation 
de Jésus nouveau-né, car, ce jour-là, « Les solennités de 
la messe sont célébrées sur la mangeoire, tandis que 
François, ministre du Christ, chante le saint Evangile » 
(Bonaventure LM). Nul besoin de représentation 
physique puisque le Christ est présent dans la Parole et 
dans le pain consacré.

Par la prédication des franciscains, disciples de saint 
François, les crèches vivantes se répandent à travers 
l’Italie, la Provence et l’Europe de manière progressive. 
La naissance de Jésus est représentée sous forme de 
pièce de théâtre, ou « mystères », devant les églises. 
Puis, les représentations théâtrales sont remplacées 
par des personnages sculptés en bois, en terre et 
même en verre.

Au XVIe siècle, les crèches, ressemblant à celles que 
nous connaissons, font leur apparition dans les églises. 
Ce sont les jésuites qui les utilisent comme catéchèse. 
On en retrouve la trace en 1562, à Prague. 

En France, pendant la révolution, les représentations 
de scènes religieuses et l’installation de crèches sont 
interdites. La crèche de Noël s’installe alors au sein 
des maisons, en modèle réduit. Et cette habitude dure 
toujours !

Pour terminer, laissons la parole à saint François  
« Voici, chaque jour, il s’humilie comme lorsque, des 
trônes royaux, il vint dans le ventre de la Vierge ; 
chaque jour, il vient lui-même à nous sous une humble 
apparence ; chaque jour, il descend du sein du Père 
sur l’autel dans les mains du prêtre. Et de même qu’Il 
se montra aux saints apôtres dans une vraie chair, de 
même maintenant, il se montre aussi à nous dans le 
pain sacré ». (Adm 1) 

Pour François, c’est Noël chaque jour, chaque fois que 
nous célébrons l’Eucharistie. Et la crèche n’est pas 
le lieu pour s’attendrir sur la naissance d’un joli petit 
enfant, mais pour nous rappeler l’humilité de Dieu et 
le louer pour tout l’Amour qu’Il nous donne en prenant 
notre condition humaine.

Marie-Jeanne Miel
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Dans les textes de l’Ancien Testament, nombreux 
sont les passages où l’on parle des animaux. On peut  
en dresser un bestiaire très important.

Dans la symbolique de Noël, la crèche ne comprend 
pas seulement Marie, Joseph et Jésus, mais aussi 
des personnages qui peuvent sembler à première vue 
anodins, mais qui sont très importants : l’âne, le bœuf 
et le mouton. 

L’âne et le bœuf
Leur présence n’est pas 

mentionnée dans l’Évangile de 
saint Luc. On a souvent raconté que 
l’haleine de l’âne et du bœuf servait 
de système de chauffage pour 

l’enfant Jésus. C’est une belle tradition, 
mais il y a une autre raison, biblique celle-

là, qui justifie la présence de ces deux 
animaux dans la crèche.
La représentation de l’âne et du bœuf 

dans la crèche de Bethléem 
est inspirée du prophète 
Isaïe qui reproche au peuple 
d’Israël de ne pas connaître son 
Dieu au contraire de l’âne et du 
bœuf : « Le bœuf a connu son 
propriétaire et l’âne la crèche de 
son maître, Israël ne me connaît 
pas, mon peuple ne comprend 
pas… ». 
Le bœuf et l’âne représentent donc la fidélité, la 
docilité au Christ, ils sont une icône de ceux qui vont 
reconnaître en Jésus le Messie. 

L’âne a une présence particulière dans les Evangiles : 
il a mené Marie de Nazareth à Bethléem pour le 
recensement. 
Il est une monture humble. Un autre passage 
important de la Bible évoque sa présence : lors des 
Rameaux, à l’entrée de Jésus à Jérusalem, avant sa 
Passion. 

Le mouton
Dans l’Evangile de Luc (chapitre 2, 
verset 7), la présence de bergers 
« gardant leurs troupeaux » est 
mentionnée, sans précision sur la 
nature des bêtes gardées. L’Occident 
chrétien en a déduit qu’il s’agissait de 
moutons. En première lecture, la présence 
des ovidés est donc liée à celle des bergers. 
Une autre explication plus théologique est présente 
dans certaines représentations, notamment dans  
« L’adoration des bergers » de Delatour : un berger 
se situe près de la Vierge et de Jésus, il porte un 
agneau pattes liées juste au-dessus de la tête du 
bébé. Cela rejoint une parole du prophète Isaïe pour 
déjà annoncer la Passion du Christ (53,7) : « Il était 
comme l’agneau mené à l’abattoir ». La présence d’un 
agneau pattes liées à la crèche est basée sur cette 
référence, qui rend déjà présente dès la naissance du 
Christ sa mort.
Donner autant de place aux animaux, nous montre 
bien que nous faisons partie d’une même Création et 
tous nous avons à être respecté pour ce que nous 
sommes animaux et humains.

Monique Martinet

Les animaux
de la

crèche 
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La catéchèse de Noël dans l’Église sur le continent 
noir se réalise dans un milieu différent de celui de 
l’Europe. La nature, maison commune, avec sa 
végétation, sa faune, son sol, son sous-sol ainsi que 
l’humain constituent des lieux favoris pour faire 
passer le message de Nativité. S’il est vrai que 
c’est l’Avènement du Fils-Sauveur qui est le socle, il 
s’observe cependant, une profonde distinction dans 
l’approche du vécu pastoral. Évidemment, à côté des 
décors, cadeaux et célébrations, Noël est célébrée 
en Occident, par un grand nombre, comme la fête  
« des familles et des enfants ». Et cela pour la simple 
et bonne raison que c’est l’Enfant-Dieu qui est né par 
Marie et qui fait famille avec cette dernière ainsi que 
Joseph, son père. Il rejoint, de ce fait, tous les autres 
enfants et familles de la terre. C’est le côté humain 
et le côté divin à la fois du Nouveau-né de Dieu. Il est  
« Vrai Dieu » et « Vrai homme » comme l’ont professé 
les Pères conciliaires.

En Afrique, par ailleurs, cet Avènement unique pour 
l’univers entier, se laisse inscrire dans la tradition 
et cultures de l’homme du sud. Pour ce faire, celui 
dont la naissance se célèbre n’est pas qu’un enfant.  

Il est bien plus, dans la cosmogonie africaine : un  
« Hôte ». Et un visiteur, sous les tropiques, est une 
chance. Pas une menace. Une chance, parce que 
depuis la nuit des temps, les ancêtres africains 
toujours en chemin, ont appris à leurs lignées  
qu’ici-bas, on ne rend jamais visite à quelqu’un 
les mains vides ni bras ballants. Or l’Hôte de Noël, 
qui vient vers nous, n’est pas n’importe qui. Il est 
exceptionnel. Il n’est ni un danger ni inopportun. Il est 
donc à accueillir, à recevoir absolument.

Parce qu’il s’agit de Lui et c’est Lui qui fait le premier 
pas vers l’Afrique, le berceau de l’humanité, il connaît 
les appétits de ses frères et sœurs du continent ; 
leurs goûts et leurs préférences.
Ainsi il est chargé des présents, de tout ce dont ils 
ont besoin. Sa gibecière et son bassinet sur sa tête 
sont remplis, à l’instar des chasseurs et des mamans 
du sud. Il partage le contenu avec chaque famille qui 
l’accueille. Voyageur exceptionnel de Noël, il passe de 
maison en maison. Il entre dans chaque village et dans 
toute ville. La joie de ces derniers pour le recevoir chez 
eux se manifeste par l’usage du « rameau », feuille de 
l’arbuste ‘’palmier’’. 

Noël au-delà des frontières occidentales.
L’expérience de l’Église en Afrique.
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C’est une expression culturelle du terroir qui se 
veut tout un symbole et un langage sur le continent. 
Utilisé, en début de la semaine sainte, à la procession 
d’entrée de Jésus-roi, à Jérusalem, le rameau l’est 
aussi et davantage lors de la solennité de Nativité. Il 
sert à décorer les espaces de vie : maisons, kiosques, 
lieux de cultes religieux et autres places publiques, 
poteaux au long des avenues, carrefours, etc. La 
coutume, dans cette approche, s’interprète sur deux 
flancs : celui de l’Hôte accueilli, donc le Divin-Fils ; et 
celui de l’accueillant, donc l’Africain.

Dès lors, le palmier, cet arbuste, naturel et culturel 
africain, est l’emblème d’offrande complète.Transcrit 
sur le registre théologique de l’inculturation et en 
rapport avec Noël, le palmier ouvre à une véritable 
christologie. 

Évidemment, le Christ que l’Africain accueille chez 
lui, lors de la fête de sa naissance, est comparé au  
« palmier » qui donne et se donne. 
Il ne garde rien pour lui. Tout ce qu’il a et qu’il est 
c’est en vue de l’humain, de son bonheur. C’est ce 
que l’Hôte de Noël a anticipé le soir du jeudi saint, 
au Cénacle, où il s’est donné en son corps et en son 
sang. Puis il l’a concrètement réalisé le lendemain,  
7 avril de l’an 30, le premier vendredi saint de 
l’histoire, sur la croix. De la sorte, Il est, en effet, ce 
rameau sortit de la souche de Jessé, annoncé par le 
prophète Isaie (Is 11, 1). C’est pourquoi le chrétien 
d’Afrique le reçoit, avec l’expression de son univers 
culturel en lui donnant comme titre : « le bambou qui 
ne craint pas les épines ».

Aussi, parce que l’Hôte divin s’héberge dans nos 
demeures, les portes de nos habitations, nos cours 
et lieux de vie doivent être ouvertes à tout étranger 
de passage. Les aïeux ne prenaient jamais leurs repas 
à l’intérieur de leurs cases. Mais dehors, en plein air. 
Les orphelins du village, les estropiés et les sans 
famille, les visiteurs inopportuns, tous ont droit à la 
convivialité et à célébrer la Naissance du Fils-Sauveur. 
C’est le sens de la croix avec ses deux poutres : la 
poutre verticale (descendante et montante) qui 
signifie la réponse de l’homme à l’amour de Dieu; et 
la poutre horizontale qui a pour sens : l’amour de 
l’homme envers son prochain.
En somme, c’est à travers ces deux pôles  
- Dieu d’abord, puis le semblable - qu’en Afrique, la 
catéchèse de la Nativité véhicule son sens théologique.

P. Marcel ANGANGA

Dans la culture africaine, le palmier, depuis la nuit des temps, c’est la métaphore du 
don total.
De ses feuilles à ses racines, chaque cellule de ce végétal est au service de l’humain. 
Telle est la sagesse des aïeux léguée aux puînés : avec les grosses nervures de la 
branche du palmier – bambous – on couvre les toits des cases et hangars; réduites 
en taille moyenne et aiguisées, on confectionne des flèches avec, pour chasser les 

gibiers. Les petites nervures, c’est-à-dire celles de la feuille de palmier dégarnie de 
ses petites feuilles excepté à l’extrémité, servent à fabriquer le balai dont on se sert pour balayer la 
cour; les feuilles séchées est un allume-feu. En plein essor, le palmier donne des noix de palme. On 
les mange, on y extrait de l’huile; la noix, cassée se mange aussi; sa coquille sert à produire l’huile 

noire pleine de vitamine pour la santé; les résidus de la noix dévêtue et sa coque font également office 
d’allume-feu.

Ce n’est pas tout. Même abattu, couché au sol, le palmier continue à donner ses bienfaits : on y extrait le vin 
de palme avec sa saveur et son odeur exclusive; ses rejetons, assaisonnés, sont les légumes verts au repas. 
Le palmier couché produit, au bout d’une semaine, des vers blancs nourrissants et riches pour l’organisme; les 
souches de nervures séchées sur le tronc de l’arbuste ainsi que les racines produisent du sel traditionnel faisant 
office de bicarbonate, etc.
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Extraits de l'Homélie prononcée par le pape François 
lors de la célébration eucharistique du 23 septembre 
2023, rassemblant 57 000 personnes au Stade 
Vélodrome de Marseille. Il était venu conclure les  
3ème Rencontres Méditerranéennes, un sommet 
d’échanges et de travail entre 70 évêques et 70 jeunes 
venus de 30 pays du pourtour méditerranéen.
« On raconte dans les Écritures que le roi David, ayant 
établi son royaume, décida de transporter l’Arche 
d’Alliance à Jérusalem. Après avoir convoqué le peuple, 
il se leva et partit pour aller la prendre. Sur le trajet, il 
dansait devant elle avec le peuple, exultant de joie à la 
présence du Seigneur (2 S 6, 1-15). C’est avec cette 
scène en arrière-plan que l’évangéliste Luc nous raconte 
la visite de Marie à sa cousine Élisabeth : Marie elle aussi 
se lève et part vers la région de Jérusalem et, lorsqu’elle 
entre dans la maison d’Élisabeth, l’enfant que celle-ci 
porte en son sein, tressaille de joie en reconnaissant 
l’arrivée du Messie, se met à danser comme le fit David 
devant l’Arche (cf. Lc 1, 39- 45).
Marie est donc présentée comme la véritable Arche 
d’Alliance qui introduit le Seigneur incarné dans le 
monde. Elle est la jeune Vierge qui va à la rencontre de 
la vieille femme stérile et, en portant Jésus, elle devient 
le signe de la visite de Dieu vainqueur de toute stérilité. 
Elle est la Mère qui monte vers les montagnes de Juda 
pour nous dire que Dieu se met en route vers nous, pour 
nous chercher avec son amour et nous faire exulter de 
joie. C’est Dieu qui se met en route.

Chez ces deux femmes, Marie et Élisabeth, la visite de 
Dieu se dévoile à l’humanité : l’une est jeune et l’autre 
âgée, l’une est vierge et l’autre stérile, et pourtant 
elles sont toutes deux enceintes alors que c’est  
« impossible ». Telle est l’œuvre de Dieu dans notre 
vie : Il rend possible même ce qui semble impossible, Il 
engendre la vie, même dans la stérilité…

Frères et sœurs, demandons-nous avec sincérité de 
cœur : croyons-nous que Dieu est à l’œuvre dans notre 
vie ? Croyons-nous que le Seigneur, de manière cachée 
et souvent imprévisible, agit dans l’histoire, accomplit 
des merveilles et est à l’œuvre également dans nos 
sociétés marquées par le sécularisme mondain et par 
une certaine indifférence religieuse ?

Il y a un moyen de discerner si nous avons cette confiance 
dans le Seigneur. L’Évangile dit que « lorsqu’ Élisabeth 
entendit la salutation de Marie, l’enfant tressaillit en  
elle » (v. 41). Voilà le signe : tressaillir. 

Tressaillir c’est être « touché à l’intérieur », avoir un 
frémissement intérieur, sentir que quelque chose bouge 
dans notre cœur. Celui qui est né à la foi, en revanche, 
reconnaît la présence du Seigneur, comme l’enfant 
dans le sein d’Élisabeth. Il reconnaît son œuvre dans le 
fleurissement des jours et il reçoit un regard nouveau 
pour voir la réalité. Même au milieu des difficultés, 
des problèmes et des souffrances, il perçoit quotidien- 
nement la visite de Dieu et se sent accompagné et 
soutenu par Lui. Face au mystère de la vie personnelle 
et aux défis de la société, celui qui croit connaît un 
tressaillement, une passion, un rêve à cultiver, un intérêt 
qui pousse à s’engager personnellement. Maintenant, 
chacun d’entre nous peut se demander : est-ce que 
je ressens ces choses ? Est-ce que j’ai ces choses ? 
Celui qui est ainsi sait que le Seigneur est présent 
en toute chose, qu’il appelle, qu’il invite à témoigner 
de l’Évangile pour édifier avec douceur, à travers les 
dons et les charismes reçus, un monde nouveau. 
L’expérience de la foi, en plus d’un tressaillement 
devant la vie, provoque aussi un tressaillement devant 
le prochain. Dans le mystère de la Visitation, en effet, 
nous voyons que la visite de Dieu n’a pas lieu à travers 
des événements célestes extraordinaires, mais dans 
la simplicité d’une rencontre. Dieu vient sur le seuil 
d’une maison de famille, dans la tendre étreinte entre 
deux femmes, dans le croisement de deux grossesses 
pleines d’émerveillement et d’espérance. Et, dans cette 
rencontre, il y a la sollicitude de Marie, l’émerveillement 
d’Élisabeth, la joie du partage.

Rappelons-le toujours, même dans l’Église : Dieu est 
relation et souvent il nous rend visite à travers des 
rencontres humaines, quand nous savons nous ouvrir 
à l’autre, quand il y a un tressaillement pour la vie de 
ceux qui passent chaque jour à nos côtés et quand notre 
cœur ne reste pas impassible et insensible devant les 
blessures de ceux qui sont les plus fragiles. Regardons 
Marie qui se dérange en se mettant en route et qui 
nous enseigne que Dieu est précisément comme cela : 
il nous dérange, il nous met en mouvement, il nous fait 
« tressaillir », comme avec Élisabeth. Et nous voulons 
être des chrétiens qui rencontrent Dieu par la prière 
et nos frères par l’amour, des chrétiens qui tressaillent, 
vibrent, accueillent le feu de l’Esprit pour se laisser 
brûler par les questions d’aujourd’hui, par les défis de 
la Méditerranée, par le cri des pauvres, par les “saintes 
utopies” de fraternité et de paix qui attendent d’être 
réalisées...

3e Rencontres 
Méditerranéennes 

à Marseille
en septembre 2023
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 PAGE BIBLIQUE
Extraits de l’Homélie prononcée par 
le pape François devant 1.5 million 
de personnes rassemblées au bord 
du Tage, à Lisbonne, en clôture des 
JMJ de Lisbonne 2023.

« Seigneur, il est bon que nous soyons 
ici ! » (Mt 17, 4). Ces paroles, que 
l’apôtre Pierre a adressées à Jésus 
sur la montagne de la Transfiguration, 
nous voulons aussi les faire nôtres 
après ces journées intenses. Tout ce 
que nous sommes en train de vivre 
avec Jésus est beau, ce que nous 
avons fait ensemble. Et la manière 
dont nous avons prié est belle, avec 
une grande joie dans le cœur. Nous 
pouvons alors nous demander : qu’est-
ce que nous remporterons avec nous 
en retournant à vie quotidienne ?
Je voudrais répondre à cette question 
par trois verbes, en suivant l’Évangile 
que nous avons entendu. Qu’est-ce que 
nous remporterons ? : briller, écouter, 
ne pas craindre.

Le premier : BRILLER. Jésus est 
transfiguré. L’Évangile dit : « Son 
visage devint brillant comme le soleil » 
(Mt 17, 2). Il venait d’annoncer sa 
passion et sa mort sur la croix, brisant 
ainsi l’image d’un Messie puissant et 
mondain, décevant les attentes des 
disciples. Maintenant, pour les aider 
à accepter le projet d’amour de Dieu 
sur chacun de nous, Jésus prend trois 
d’entre eux, Pierre, Jacques et Jean, 
Il les conduit sur la montagne et est 
transfiguré. Ce « bain de lumière » les 
prépare à la nuit de la passion.
Mes amis, chers jeunes, nous avons 
aujourd’hui encore besoin d’un peu 
de lumières, d’un éclair de lumière qui 
soit espérance pour affronter tant 
d’obscurités qui nous assaillent dans 
la vie, tant de défaites quotidiennes, 
pour y faire face avec la lumière de 
la résurrection de Jésus. Il est la 
lumière qui ne se couche jamais, Il est 
la lumière qui brille même dans la nuit. 
« Notre Dieu a fait briller nos yeux », 
dit le prêter Esdras (Esd 9, 8). Notre 
Dieu illumine. Il illumine notre regard, 

Il illumine notre cœur, Il illumine notre 
esprit, Il illumine notre désir de faire 
quelque chose dans la vie. Toujours 
avec la lumière du Seigneur.
Mais je voudrais vous dire que nous ne 
devenons pas lumineux lorsque nous 
sommes sous les projecteurs, non, 
c’est une erreur. Nous ne devenons 
pas lumineux lorsque nous affichons 
une image parfaite, bien ordonnée, 
bien finie, non. Et non plus lorsque 
nous nous sentons forts et victorieux. 
Forts et victorieux mais pas lumineux. 
Nous brillons quand, en accueillant 
Jésus, nous apprenons à aimer 
comme Lui. Aimer comme Jésus : cela 
nous rend lumineux, cela nous conduit 
à accomplir des œuvres d’amour. Ne 
te trompe pas, mon ami, tu deviendras 
lumière le jour où tu feras des œuvres 
d’amour. Mais lorsque, au lieu de faire 
des œuvres d’amour envers les autres, 
tu te regardes toi-même, comme un 
égoïste, là, la lumière s’éteint.

Le deuxième verbe est ÉCOUTER. 
Sur la montagne, une nuée lumineuse 
recouvre les disciples. Et le Père 
parle de cette nuée elle. Et que dit-il ?  
« Écoutez-le », « Celui-ci est mon Fils 
bien aimé » (Mt 17, 5). Tout est là : tout 
ce qu’il y a à faire dans la vie réside 
dans ce mot : écoutez-le. Écouter 
Jésus. Tout le secret est là. Écoute ce 
que Jésus te dit. « Je ne sais pas ce 
qu’il me dit ». Prends l’Évangile et lis ce 
que Jésus dit, ce qu’il dit à ton cœur. 
Car Il a pour nous des paroles de vie 
éternelle, Il nous révèle que Dieu est 
Père, qu’Il est amour. Il nous montre le 
chemin de l’amour. Écoute Jésus. Car, 
même si c’est avec de la bonne volonté, 
nous nous engageons sur des chemins 
qui semblent être des chemins 
d’amour mais qui, en fin de compte, 
sont des égoïsmes déguisés en amour. 
Faites attention aux égoïsme déguisés 
en amour ! Écoute-le, car Il te dira quel 
est le chemin de l’amour. Écoute-le.

Briller est le premier mot, soyez 
lumineux ; écouter, pour ne pas 
s’égarer ; et enfin, le troisième mot : 

NE PAS AVOIR PEUR. N’ayez pas peur. 
Un mot qui revient si souvent dans la 
Bible, dans les Évangiles : « N’ayez pas 
peur ». Ce sont les dernières paroles 
que Jésus adresse aux disciples 
au moment de la Transfiguration :  
« N’ayez pas peur » (Mt 17, 7).
À vous, jeunes, qui avez vécu cette 
joie, – j’allais dire cette gloire et, de 
fait, notre rencontre est une sorte 
de gloire – à vous qui nourrissez de 
grands rêves mais souvent obscurcis 
par la crainte de ne pas les voir 
réalisés; à vous qui pensez parfois ne 
pas y arriver – un peu de pessimisme 
nous assaille parfois – ; à vous, jeunes, 
qui, en ces temps, êtes tentés de vous 
décourager, de vous juger peut-être 
inadaptés ou de cacher la douleur en la 
masquant d’un sourire ; à vous, jeunes, 
qui voulez changer le monde – et c’est 
bien de vouloir changer le monde – et 
qui voulez lutter pour la justice et la 
paix ; à vous, jeunes, qui y mettez votre 
engagement et votre imagination, bien 
que cela vous semble ne pas suffire ; à 
vous, jeunes, dont l’Église et le monde 
ont besoin comme la terre a besoin 
de pluie ; à vous, jeunes, qui êtes le 
présent et l’avenir ; oui, précisément 
à vous, jeunes, Jésus dit aujourd’hui :  
« N’ayez pas peur ».

Dans un bref moment de silence, que 
chacun répète à lui-même dans son 
cœur ces paroles : « N’ayez pas peur ».

Chers jeunes, je voudrais regarder 
chacun de vous dans les yeux et vous 
dire : sois sans crainte, n’aie pas peur ! 
Mais je vous dis en plus une chose très 
belle : ce n’est plus moi, c’est Jésus lui-
même qui vous regarde maintenant. 
Il vous regarde, Lui qui vous connaît. 
Il connaît le cœur de chacun d’entre 
vous, il connaît la vie de chacun d’entre 
vous, il connaît les joies, il connaît les 
peines, les succès et les échecs, il 
connaît votre cœur. Et aujourd’hui, 
il vous dit, ici, à Lisbonne, en ces 
Journées Mondiales de la Jeunesse : 
« N’ayez pas peur, n’ayez pas peur, 
courage, n’ayez pas peur ! ».
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Les JMJ est un rassemblement créé en 1985 
par le pape Jean-Paul II dans une volonté de 
rapprocher l’Église et les Jeunes en donnant un 
sens à ce rassemblement :

VIVRE UNE DIMENSION 
UNIVERSELLE de la Foi. Aller à la rencontre 
d’autres jeunes du monde entier.

FAIRE L’EXPÉRIENCE DE 
L’AMOUR DE DIEU  Les JMJ sont une  
« Fête de la Foi » où les jeunes de tous horizons et de 
tous pays prient ensemble avec le Pape.

VIVRE LA FRATERNITÉ ET LA 
JOIE  Des millions de jeunes depuis 1985 ont 
participé aux JMJ sur les 5 continents – cela à 
CHANGER leur VIE et leur REGARD sur le MONDE.

Le diocèse d’Orléans s’est « mis en marche » pour cet 
événement en mobilisant :

107 lycéens, 63 étudiants, 14 jeunes professionnels 
de 25 à 35 ans… soit 200 jeunes sur les deux 
semaines ! 10 Adultes accompagnateurs dont 1 
couple. 4 prêtres, 3 sœurs, 6 séminaristes, L’Evêque 
et 5 membres de l’équipe de la Pastorale des Jeunes.

Quatre cars partent d’Orléans avec une animation 
dans chaque car et un partage de vie fraternelle et 
spirituelle, permettant aux jeunes de s’exprimer sur 
la présence de Dieu et du Christ dans leur vie.

Des temps forts ont été vécus ensemble :

• AVILA et la découverte de la spiritualité de Sainte 
Thérèse.

• Une semaine en diocèse à MACEIRA avec une 
équipe portugaise très accueillante, une procession 
mariale aux chandelles, une visite du sanctuaire de 
FATIMA, des temps de prières et de communion 
exceptionnels, des partages familiaux le dimanche.

• Les Journées Internationales à LISBONNE dans 
le diocèse de CASAL de CAMBRA en présence du 
Pape François.

Des Témoignages de jeunes : 
Les témoignages des participants se font autour des 
moments forts vécus, des rencontres, des paroles qui 
ont touché, de cette joie de partager et d’envisager 
l’avenir spirituel de chacun en continuant son chemin 
vers le Seigneur…

• Les moments avec le Pape, son message et sa 
prière et la journée des Français.

• Les moments de partages, oraisons avec le groupe 
et les rencontres avec les autres nationalités.

• La soiré danse !

LISBONNE – PORTUGAL  du 1er au 6 août 2023
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• Les veillées et être avec tous les pays présents.
• Le temps de prière avec le groupe et les familles 

d’accueil et de ressentir une joie commune 
provoquant un élan chez tous les jeunes nous 
incitant naturellement à aller vers les autres et 
faire de belles rencontres.

• « N’ayez pas peur » clame le Pape avec force, amour 
et conviction.

• « Pour être Saint, il suffit d’aimer un peu plus Dieu 
chaque jour ».

• Partager cette Amitié sociale qui est d’aimer son 
prochain et de rendre service sans RIEN attendre 
en retour.

• « L’Amour est la seule chose de gratuit en ce monde 
et DONNER ce que l’on aimerait RECEVOIR ».

• La messe avec le Pape et avoir vu le Pape de près.
• Le fait que j’ai eu le sourire tous les jours et que j’ai 

retrouvé cette joie de vivre.
• Les moments d’adoration où tous les festivaliers se 

sont tus.

…Bien d’autres témoignages qui traduisent cette 
joie d’être ensemble, de louer le Seigneur, de prier et 
d’admirer ces paysages du Portugal et de partager 
l’accueil des Portugais.

L’après JMJ ?

•Une rencontre le dimanche 26 novembre 2023 à 
Orléans pour se retrouver et partager de nouveau 
ces temps forts vécus.

•Lors du temps des Français à Lisbonne, les jeunes ont 
participé à un temps de prières et d’engagements 
pour l’unité de l’Église et pour annoncer l’Evangile… 
Et l’animation de cette journée a été, entre autre, 
sur le thème : « Comment concrétiser nos prières 
en actions... »

•Le Pape a relancé la célébration des JMJ en diocèse, 
chaque année lors du dimanche de la solennité du 
Christ-Roi.

•Le Pape a déjà invité les jeunes au Jubilé qui se 
déroulera à Rome en 2025 et aux prochaines JMJ 
à Séoul en 2027.

Merci à toute l’équipe de la Pastorale des jeunes 
du diocèse d’Orléans, de tous ces témoignages 
et de cette joie qui transpire dans le vécu de cet 
évènement des JMJ.

Christian Delestre

QUELQUES CHIFFRES…

1,5 million de participants réunis autour du Pape François le samedi et dimanche.
151 nationalités représentées.

42.000 jeunes français présents agés de 17 à 35 ans.
150 confessionnaux construits et installés dans le « Parc du Pardon » et fabriqués par des détenus portugais.

688 évêques, dont 75 français, 30 cardinaux participent aux JMJ.
16.000 membres des forces de sécurité

25.000 volontaires ou secouristes attentifs à la santé et à la sécurité des participants.
7000 familles d’accueil
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Le pape François avait été invité à Marseille pour 
conclure les Rencontres Méditerranéennes, 
une semaine d’échange entre évêques et jeunes 
venus de toute la Méditerranée. Son discours, 
prononcé samedi 23 septembre au palais du 
Pharo, en présence notamment du président de 
la République Emmanuel Macron, était structuré 
autour de trois réalités de Marseille, présentées 
comme autant de symboles : la mer, le port, le 
phare.
« La Méditerranée, la Mare Nostrum, au 
carrefour du Nord et du Sud, de l’Est et de l’Ouest, 
concentre les défis du monde entier comme en 
témoignent ses « cinq rives » sur lesquelles vous 
avez réfléchi : l’Afrique du Nord, le Proche-Orient, 
la mer Noire et Égée, les Balkans et l’Europe 
latine », a-t-il commencé.

« Nous sommes ici pour valoriser la contribution 
de la Méditerranée, afin qu’elle redevienne un 
laboratoire de paix. Car telle est sa vocation : être 
un lieu où des pays et des réalités différentes se 
rencontrent sur la base de l’humanité que nous 
partageons tous, et non d’idéologies qui opposent. 

Oui, la Méditerranée exprime une pensée qui n’est 
pas uniforme ni idéologique, mais polyédrique et 
adhérente à la réalité ; une pensée vitale, ouverte 
et conciliante : une pensée communautaire, c’est 
le mot. »
Revenant sur le thème des migrations, il a fait une 
distinction claire entre un accueil qui privilégie 
l’intégration, plutôt que l’assimilation. « Alors que 
les générations futures nous remercieront pour 
avoir su créer les conditions d’une intégration 
indispensable, elles nous accuseront de n’avoir 
favorisé que des assimilations stériles », a-t-il 
développé.

« L’intégration, même des migrants, est difficile, 
mais clairvoyante : elle prépare l’avenir qui, qu’on 
le veuille ou non, se fera ensemble ou ne sera 
pas ; l’assimilation, qui ne tient pas compte des 
différences et reste rigide dans ses paradigmes, 
fait prévaloir l’idée sur la réalité et compromet 
l’avenir en augmentant les distances et en 
provoquant la ghettoïsation, provoquant hostilité 
et intolérance. Nous avons besoin de fraternité 
comme de pain. »

LIBRAIRIE BÉNÉDICTINE
de SAINT-BENOIT-SUR-LOIRE
Livres et Objets religieux - Artisanat monastique

1, avenue de l’Abbaye - 45730 SAINT-BENOIT-SUR-LOIRE
www.abbaye-fleury.com ✆ 02 38 35 77 80

« Que la Méditerranée redevienne un laboratoire de paix »
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Je ne sais pas si certains d’entre vous se rappellent 
de cette chanson de Ray Charles chantée par 
Charles Trenet : « Qu ‘est ce qu’on attend pour 
être heureux, qu’est ce qu’on attend pour faire la 
fête... »

Et oui, pourquoi attendre d’être heureux ?
Certains et certaines d’entre vous penseront peut-
être que la période que nous vivons avec tous ses 
drames ; la guerre en Ukraine qui n’en finit pas, le 
conflit Israelo-arabe, l’assassinat d’un professeur, 
le dérèglement climatique, n’est pas une période 
où l’on peut-être heureux.

Tout d’abord dans le titre de cette chanson, il y a 
le mot : attente.
L’attente est toujours un moment que nous 
vivons plus ou moins sereinement : l’attente d’une 
naissance va nous remplir de bonheur, mais 
l’attente d’un bilan médical se fera dans le stress 
et l’inquiétude.
Attendre ses enfants ou ses amis va nous remplir 
de joie, mais l’attente d’un travail, d’un logement, 
sera beaucoup plus difficile à vivre. On voit bien que 
notre vie est faite d’attentes et nous souhaitons 
tous que la concrétisation de ces attentes se 
fasse dans les meilleures conditions.

Aussi, il est important que notre attente soit 
active. Nous ne pouvons pas rester au bord de 
la route à regarder la vie s’écouler devant nous.  
Plus nous prendrons part à la vie de tous les 
jours, plus nous sentirons en nous des forces qui  

nous permettrons de mieux participer à notre vie 
et à la vie de ceux qui nous entourent et alors notre 
attente sera beaucoup plus douce et sereine.

L’attente peut donc être un moment privilégié où 
nous allons pouvoir nous préparer à accueillir un 
événement. Et c’est ce qui se passe pour nous 
tous en ce moment. Noël approche et nous voyons 
bien que nous nous y préparons déjà : quel cadeau 
choisir, quelles personnes partageront le repas de 
Noël, et si nous préparons nous-mêmes certains 
cadeaux, nous penseront peut-être alors que nous 
n’aurons pas assez de temps.

Le bonheur s’offre donc à nous. En effet, même 
dans cette période si troublée où l’on voudrait 
parfois nous monter les uns contre les autres, le, 
bonheur est possible car c’est à chacun d’entre 
nous de le construire. Il est à l’intérieur de nous-
mêmes. Il nous appartient de le construire petit 
à petit, chaque jour de notre vie et c’est bien pour 
cela qu’il se conjugue au mot attente.

Alors en ce temps de l’Avent, je vous souhaite 
à tous une attente qui soit remplie de joie et de 
bonheur, afin que nous puissions faire advenir un 
monde meilleur.

Alors n’attendons plus pour être heureux, et 
soyons remplis de bonheur.

Bonnes fêtes de Noël !

Monique Martinet

Qu’est-ce qu’on attend
pour être heureux ?
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La pauvreté s’aggrave en France. Et elle touche en 
premier les femmes. C’est ce que montre le rapport 
Etat de la pauvreté 2023 du Secours Catholique, 
publié le 16 novembre dernier. Dans le Loiret, le 
Secours Catholique s’organise pour répondre aux 
besoins en nette progression.

En France, grâce à son réseau de près de 60 000 
bénévoles, le Secours Catholique a accompagné 
et soutenu 1 027 500 personnes, dont 475 000 
enfants, en 2022. Dans un contexte de forte inflation 
sur l’alimentation et l’énergie, nous constatons une 
nette aggravation de la pauvreté. Quand les revenus 
se tassent et que le coût de la vie augmente, les 
conséquences pour les petits budgets sont très 
concrètes. Ce sont d’abord des privations, le plus 
souvent invisibles : se priver de loisirs, de transports, 
de chauffage, de relations sociales, de nourriture. 
Vient ensuite l’appel à l’aide, celle de l’entourage, celle 
des associations. 

Dans le département du Loiret, le Secours Catholique 
agit grâce à un réseau de 560 bénévoles répartis 
en 30 équipes qui accompagnent plus de 5000 
personnes en difficulté, en ville comme à la campagne. 
Plus de 240 000€ d’aides financières ont été versées 
en 2022 en complément d’un accompagnement 
fraternel et inconditionnel des personnes, dans le 
respect des croyances de chacun : aides alimentaires, 
chèques services, aides pour les transports, la santé, 
le logement… L’objectif : empêcher le basculement des 
personnes dans des situations de grande précarité. 
Des actions possibles grâce à la générosité des 
donateurs.

Féminisation de la pauvreté
Les premières victimes de la pauvreté sont les 
femmes, surtout les femmes avec enfants, et ce, 
tout au long de leur vie : qu’elles soient jeunes, 
travailleuses précaires, cheffes de famille ou encore 
femmes âgées. L’effet du temps partiel, du non 
accès à l’emploi et celui des carrières moins souvent 
complètes pénalisent particulièrement les femmes. Et 
si le fait d’avoir des enfants limite le risque de vivre 
sans aucune ressource, il augmente celui d’être en 
situation d’extrême pauvreté.
C’est pourquoi le Secours Catholique du Loiret a 
ouvert cette année une Maison des familles. 

La Maison des familles du Secours Catholique a ouvert ses 
portes l’été 2023 à Orléans pour accueillir les familles en 
difficulté et les soutenir dans leur parentalité

Située dans le centre-ville d’Orléans, elle accueille 
des familles, avec ou sans leurs enfants, pour faire 
une pause et soutenir les parents. Dans tout le 
département, de nombreuses activités permettent 
de lutter contre l’isolement, partager des talents 
mais aussi de s’engager comme bénévoles. 

Des projets structurants pour
le Secours Catholique du Loiret

♦	Création, avec des partenaires publics et 
associatifs, de l’épicerie sociale étudiante ESOPE, 
dans le quartier d’Orléans La Source : aujourd’hui, 
plus de 1000 étudiants inscrits comme 
bénéficiaires

♦ Création d’une nouvelle équipe Prison pour venir 
en aide aux prisonniers et leurs familles avec la 
commission des indigents

Le Secours Catholique du Loiret
se mobilise pour faire face
à l’augmentation de la précarité.

À Bellegarde, les habitants pourront se vêtir à moindre 
coût dans une ambiance chaleureuse à Vesti’roses, la 
nouvelle boutique solidaire du Secours Catholique.
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Ouverture d’un atelier couture à Orléans Sud Loire pour 
partager son savoir-faire et lutter contre l’isolement.

Pour les fêtes, offrez à un 
membre de votre famille ou 
vos amis... un abonnement 
pour un an au journal : 

" LE RENOUVEAU "

♦ Création d’un nouvel accueil pour les familles dans le centre-ville d’Orléans, la Maison des familles, pour 
soutenir notamment les familles monoparentales, en lien étroit avec le Diocèse, propriétaire des locaux

♦ Voyages de l’Espérance sur les pas de Marie : Lourdes, Nevers, Ferrières-en-Gâtinais

Les événements de la rentrée 2023 dans les équipes

♦ Anniversaire des 10 ans de l’épicerie solidaire de Neuville-aux-Bois
♦ Inauguration du nouveau local de l’équipe de Châtillon-Coligny
♦ Ouverture d’une boutique de vêtements solidaires à Bellegarde Rejoignez-nous pour 

vivre la fraternité et 
faire face aux besoins !

Vous voulez vous engager comme 
bénévole, faire un don ou tout 
simplement en savoir plus ? 

02 38 53 58 07
loiret@secours-catholique.org
loiret.secours-catholique.org

Le 31 mars 2023, la Conférence 
des Evêques de France a 
renouvelé sa confiance dans 
le Secours Catholique-Caritas 
France, « fondé sur l’Evangile 
du Christ et a pour mission de 
rayonner la charité chrétienne ».
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JANVIER
LUN 1 1-365

JOUR DE L'AN  01    

MAR 2 2-364      

MER 3 3-363      

JEU 4 4-362      

VEN 5 5-361      

SAM 6 6-360      

D 7 7-359
Epiphanie       

LUN 8 8-358 02    

MAR 9 9-357      

MER 10 10-356      

JEU 11 11-355      

VEN 12 12-354      

SAM 13 13-353      

D 14 14-352      

LUN 15 15-351 03    

MAR 16 16-350      

MER 17 17-349      

JEU 18 18-348      

VEN 19 19-347      

SAM 20 20-346      

D 21 21-345      

LUN 22 22-344 04    

MAR 23 23-343      

MER 24 24-342      

JEU 25 25-341      

VEN 26 26-340      

SAM 27 27-339      

D 28 28-338      

LUN 29 29-337 05    

MAR 30 30-336      

MER 31 31-335      

JOURS OUVRABLES 26 JOURS OUVRES 22

FÉVRIER
JEU 1 32-334      

VEN 2 33-333
Prés. du Seigneur       

SAM 3 34-332      

D 4 35-331      

LUN 5 36-330 06    

MAR 6 37-329      

MER 7 38-328      

JEU 8 39-327      

VEN 9 40-326      

SAM 10 41-325      

D 11 42-324      

LUN 12 43-323 07    

MAR 13 44-322
Mardi Gras       

MER 14 45-321
Cendres       

JEU 15 46-320      

VEN 16 47-319      

SAM 17 48-318      

D 18 49-317
Carême       

LUN 19 50-316 08    

MAR 20 51-315      

MER 21 52-314      

JEU 22 53-313      

VEN 23 54-312      

SAM 24 55-311      

D 25 56-310      

LUN 26 57-309 09    

MAR 27 58-308      

MER 28 59-307      

JEU 29 60-306      

JOURS OUVRABLES 25 JOURS OUVRES 21

MARS
VEN 1 61-305      

SAM 2 62-304      

D 3 63-303      

LUN 4 64-302 10    

MAR 5 65-301      

MER 6 66-300      

JEU 7 67-299
Mi-Carême       

VEN 8 68-298      

SAM 9 69-297      

D 10 70-296      

LUN 11 71-295 11    

MAR 12 72-294      

MER 13 73-293      

JEU 14 74-292      

VEN 15 75-291      

SAM 16 76-290      

D 17 77-289      

LUN 18 78-288 12    

MAR 19 79-287      

MER 20 80-286
PRINTEMPS       

JEU 21 81-285      

VEN 22 82-284      

SAM 23 83-283      

D 24 84-282
RAMEAUX       

LUN 25 85-281 13    

MAR 26 86-280      

MER 27 87-279      

JEU 28 88-278      

VEN 29 89-277      

SAM 30 90-276      

D 31 91-275
PÂQUES +1h       
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AVRIL
LUN 1 92-274

L. DE PÂQUES  14    

MAR 2 93-273      

MER 3 94-272      

JEU 4 95-271      

VEN 5 96-270      

SAM 6 97-269      

D 7 98-268      

LUN 8 99-267
Annonciation 15    

MAR 9 100-266      

MER 10 101-265      

JEU 11 102-264      

VEN 12 103-263      

SAM 13 104-262      

D 14 105-261      

LUN 15 106-260 16    

MAR 16 107-259      

MER 17 108-258      

JEU 18 109-257      

VEN 19 110-256      

SAM 20 111-255      

D 21 112-254      

LUN 22 113-253 17    

MAR 23 114-252      

MER 24 115-251      

JEU 25 116-250      

VEN 26 117-249      

SAM 27 118-248      

D 28 119-247      

LUN 29 120-246 18    

MAR 30 121-245      
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MAI
MER 1 122-244

FÊTE DU TRAVAIL      

JEU 2 123-243      

VEN 3 124-242      

SAM 4 125-241      

D 5 126-240      

LUN 6 127-239 19    

MAR 7 128-238      

MER 8 129-237
VICTOIRE 1945      

JEU 9 130-236
ASCENSION       

VEN 10 131-235      

SAM 11 132-234      

D 12 133-233      

LUN 13 134-232 20    

MAR 14 135-231      

MER 15 136-230      

JEU 16 137-229      

VEN 17 138-228      

SAM 18 139-227      

D 19 140-226
PENTECÔTE       

LUN 20 141-225
L. PENTECÔTE  21    

MAR 21 142-224      

MER 22 143-223      

JEU 23 144-222      

VEN 24 145-221      

SAM 25 146-220      

D 26 147-219      

LUN 27 148-218 22    

MAR 28 149-217      

MER 29 150-216      

JEU 30 151-215      

VEN 31 152-214      

JOURS OUVRABLES 23 JOURS OUVRES 19

JUIN
SAM 1 153-213      

D 2 154-212
Fête-Dieu       

LUN 3 155-211 23    

MAR 4 156-210      

MER 5 157-209      

JEU 6 158-208      

VEN 7 159-207      

SAM 8 160-206      

D 9 161-205      

LUN 10 162-204 24    

MAR 11 163-203      

MER 12 164-202      

JEU 13 165-201      

VEN 14 166-200      

SAM 15 167-199      

D 16 168-198      

LUN 17 169-197 25    

MAR 18 170-196      

MER 19 171-195      

JEU 20 172-194
ETE       

VEN 21 173-193      

SAM 22 174-192      

D 23 175-191      

LUN 24 176-190 26    

MAR 25 177-189      

MER 26 178-188      

JEU 27 179-187      

VEN 28 180-186      

SAM 29 181-185      

D 30 182-184      
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JOURS FERIES NOUVELLE LUNE PREMIER QUARTIER PLEINE LUNE DERNIER QUARTIER

Epiphanie

Chandeleur

Ascension

Fête-Dieu

Les Cendres

Jeudi Saint
Vendredi Saint

Annonciation

Ca
rê

m
e

Ca
rê

m
e

JUILLET
LUN 1 183-183 27    

MAR 2 184-182      

MER 3 185-181      

JEU 4 186-180      

VEN 5 187-179      

SAM 6 188-178      

D 7 189-177      

LUN 8 190-176 28    

MAR 9 191-175      

MER 10 192-174      

JEU 11 193-173      

VEN 12 194-172      

SAM 13 195-171      

D 14 196-170
FÊTE NATIONALE      

LUN 15 197-169 29    

MAR 16 198-168      

MER 17 199-167      

JEU 18 200-166      

VEN 19 201-165      

SAM 20 202-164      

D 21 203-163      

LUN 22 204-162 30    

MAR 23 205-161      

MER 24 206-160      

JEU 25 207-159      

VEN 26 208-158      

SAM 27 209-157      

D 28 210-156      

LUN 29 211-155 31    

MAR 30 212-154      

MER 31 213-153      
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AOÛT
JEU 1 214-152      

VEN 2 215-151      

SAM 3 216-150      

D 4 217-149      

LUN 5 218-148 32    

MAR 6 219-147      

MER 7 220-146      

JEU 8 221-145      

VEN 9 222-144      

SAM 10 223-143      

D 11 224-142      

LUN 12 225-141 33    

MAR 13 226-140      

MER 14 227-139      

JEU 15 228-138
ASSOMPTION       

VEN 16 229-137      

SAM 17 230-136      

D 18 231-135      

LUN 19 232-134 34    

MAR 20 233-133      

MER 21 234-132      

JEU 22 235-131      

VEN 23 236-130      

SAM 24 237-129      

D 25 238-128      

LUN 26 239-127 35    

MAR 27 240-126      

MER 28 241-125      

JEU 29 242-124      

VEN 30 243-123      

SAM 31 244-122      
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SEPTEMBRE
D 1 245-121      

LUN 2 246-120 36    

MAR 3 247-119      

MER 4 248-118      

JEU 5 249-117      

VEN 6 250-116      

SAM 7 251-115      

D 8 252-114      

LUN 9 253-113 37    

MAR 10 254-112      

MER 11 255-111      

JEU 12 256-110      

VEN 13 257-109      

SAM 14 258-108      

D 15 259-107      

LUN 16 260-106 38    

MAR 17 261-105      

MER 18 262-104      

JEU 19 263-103      

VEN 20 264-102      

SAM 21 265-101      

D 22 266-100
AUTOMNE       

LUN 23 267-99 39    

MAR 24 268-98      

MER 25 269-97      

JEU 26 270-96      

VEN 27 271-95      

SAM 28 272-94      

D 29 273-93      

LUN 30 274-92 40    
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OCTOBRE
MAR 1 275-91      

MER 2 276-90      

JEU 3 277-89      

VEN 4 278-88      

SAM 5 279-87      

D 6 280-86      

LUN 7 281-85 41    

MAR 8 282-84      

MER 9 283-83      

JEU 10 284-82      

VEN 11 285-81      

SAM 12 286-80      

D 13 287-79      

LUN 14 288-78 42    

MAR 15 289-77      

MER 16 290-76      

JEU 17 291-75      

VEN 18 292-74      

SAM 19 293-73      

D 20 294-72      

LUN 21 295-71 43    

MAR 22 296-70      

MER 23 297-69      

JEU 24 298-68      

VEN 25 299-67      

SAM 26 300-66      

D 27 301-65      

LUN 28 302-64 44    

MAR 29 303-63      

MER 30 304-62      

JEU 31 305-61      
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NOVEMBRE
VEN 1 306-60

TOUSSAINT      

SAM 2 307-59
Défunts       

D 3 308-58      

LUN 4 309-57 45    

MAR 5 310-56      

MER 6 311-55      

JEU 7 312-54      

VEN 8 313-53      

SAM 9 314-52      

D 10 315-51      

LUN 11 316-50
ARMISTICE 1918  46    

MAR 12 317-49      

MER 13 318-48      

JEU 14 319-47      

VEN 15 320-46      

SAM 16 321-45      

D 17 322-44      

LUN 18 323-43 47    

MAR 19 324-42      

MER 20 325-41      

JEU 21 326-40      

VEN 22 327-39      

SAM 23 328-38      

D 24 329-37      

LUN 25 330-36 48    

MAR 26 331-35      

MER 27 332-34      

JEU 28 333-33      

VEN 29 334-32      

SAM 30 335-31      
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DÉCEMBRE
D 1 336-30

Avent      

LUN 2 337-29 49    

MAR 3 338-28      

MER 4 339-27      

JEU 5 340-26      

VEN 6 341-25      

SAM 7 342-24      

D 8 343-23      

LUN 9 344-22
Imm. Conception  50    

MAR 10 345-21      

MER 11 346-20      

JEU 12 347-19      

VEN 13 348-18      

SAM 14 349-17      

D 15 350-16      

LUN 16 351-15 51    

MAR 17 352-14      

MER 18 353-13      

JEU 19 354-12      

VEN 20 355-11      

SAM 21 356-10
HIVER       

D 22 357-9      

LUN 23 358-8 52    

MAR 24 359-7      

MER 25 360-6
NOËL       

JEU 26 361-5      

VEN 27 362-4      

SAM 28 363-3      

D 29 364-2
Sainte-Famille       

LUN 30 365-1 01    

MAR 31 366-0      
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